







LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 4 AL 8 DE DICIEMBRE DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: "Retos y desafíos para una reinserción social efectiva"

Lectura recomendada: Samuel Scaggs y Janeen Buck Wilson, <u>"Similar but Different: Considerations for the Aging Reentry Population"</u>, "Similares pero diferentes: consideraciones para el reingreso de la población que envejece), *RTI International*, 2 de mayo de 2023.

Sinopsis: El artículo examina los desafíos de una población carcelaria con más edad y destaca que en las últimas décadas en Estados Unidos, el número de personas de 55 años o más privadas de la libertad ha crecido del 3% en 1993 al 10% en 2013, lo que plantea cuestiones específicas de políticas y prácticas sobre su cuidado y custodia. La mayoría de las personas de este segmento demográfico tiene problemas de salud más crónicos que sus similares fuera de la cárcel y que personas más jóvenes encarceladas. Con relación a la conducta, la actividad criminal disminuye significativamente a medida que las personas envejecen y los adultos mayores son significativamente menos propensos a reincidir. Al igual que las personas más jóvenes en prisión, las mayores que regresan a la comunidad enfrentan innumerables obstáculos, como asegurar la vivienda, obtener empleo y acceder a la atención médica. En algunos casos, los hogares de ancianos y otros tipos de vivienda dudan en aceptar a personas con antecedentes penales por temor a demandas, daño en las relaciones públicas y problemas de reputación o posible victimización de otros residentes. Las oportunidades de empleo pueden verse restringidas por edad y las médicas por falta de la documentación necesaria o historial laboral para el ingreso a la seguridad social.



MARTES

Publicación CEIGB: "Una nueva votación sobre el cambio constitucional en Chile"

Lectura recomendada: Fernando Paúl, "3 razones por las que el proceso constituyente está nuevamente contra las cuerdas en Chile", BBC, 6 de octubre de 2023.

Sinopsis: El próximo 17 de diciembre, se someterá a un plebiscito la aprobación del segundo texto que busca reemplazar la Constitución chilena de 1980, que según las encuestas se prevé que la ciudadanía rechazará. Al contrario del primer proceso, en esta ocasión el Consejo a cargo de redactar la propuesta está integrado en su mayoría por sectores de derecha, siendo el partido Republicano (extrema derecha) el que cuenta con más representación. El artículo explica el reto que este segundo intento por cambiar la carta magna plantea, por ejemplo, que la propuesta del proceso constitucional anterior no reunía un apoyo transversal y en esta segunda propuesta no hay un consenso en temas como pensiones, salud, el derecho al aborto, la paridad parlamentaria, la objeción de conciencia institucional, o la anulación del pago de contribuciones a la primera vivienda. Algunos de estos artículos también son cuestionados porque, para muchos, son políticas públicas que no deberían tener rango constitucional. Otro de los factores que explica el autor, es el riesgo del fracaso del proceso por falta de interés por parte de la ciudadanía. En la última encuesta del Centro de Estudios Públicos (CEP), de julio de este año, el 49% de las y los consultados dijo que no le interesa la discusión constitucional vigente; este desinterés está vinculado con otras preocupaciones como la inflación, el desempleo y el estancamiento económico.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: "Panorama actual de la pobreza y la vacunación infantil"

Lectura recomendada: "Understanding Child Poverty as a Children's Rights Issue" (Comprender la pobreza infantil como una cuestión de derechos del niño), Improvement Service, marzo de 2023.

Sinopsis: Bajo la premisa de que en la Convención de los Derechos del Niño no se establece la garantía de vivir libre de pobreza en ninguno de sus artículos, y que la relación entre los derechos humanos de las y los niños y la pobreza es un tema discutido en la teoría, pero del que hay una falta de comprensión de lo que significa en práctica, el documento editado por Improvement Service (organización para la mejora del gobierno local en Escocia), examina la pobreza infantil en el contexto de la Convención. En ese sentido, acota que la pobreza no es sólo una cuestión económica, sino un asunto multidimensional que abarca la falta tanto de ingresos como de capacidades básicas para vivir con dignidad. Destaca que al definir la pobreza no sólo como una cuestión de bajos ingresos, sino como una privación de capacidades --como estar adecuadamente alimentado, falta de acceso a servicios básicos de salud, discriminación social o exclusión política-, la pobreza se vincula a toda una gama de violaciones de derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. Por ello, adoptar un enfoque basado en los derechos del niño y la niña para abatir la pobreza infantil incluye aspectos clave como garantizar que las y los niños y jóvenes tengan la oportunidad de aportar sus puntos de vista y participar significativamente en el desarrollo de enfoques para resolver los problemas que les afectan, comprender y defender sus derechos, la posibilidad de acceder a información que les sea relevante en un formato de lectura fácil, y disponer de datos suficientes, fiables y adecuadamente desglosados sobre las y los niños, entre otros.

JUEVES

Publicación CEIGB: Observatorio de Política Exterior No. 92. Reporte de noviembre de 2023 Debate del 78 Período de Sesiones de la Asamblea General sobre la "Cuestión de la Representación Equitativa en el Consejo de Seguridad y el Aumento del Número de sus Miembros"

Lectura recomendada: Stewart Patrick, et al., "UN Security Council Reform: What the World Thinks", Carnegie Endowment for International Peace, 6 de octubre de 2023.

Sinopsis: El documento tiene como objetivo examinar el cambiante panorama diplomático mediante la mirada de quince especialistas de África, Brasil, China, Estados Unidos, Francia, Alemania, India, Japón, México (Miguel Ruiz Cabañas Izquierdo), Nigeria, Rusia, Singapur, Sudáfrica, Türkiye y Reino Unido que cuestionan si el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) puede ser reformado, y qué rutas potenciales podrían ayudar a este objetivo. El impulso del cambio es comprensible, ya que después de casi 80 años de su creación, el Consejo de Seguridad conserva los mismos cinco miembros permanentes (P5) -China, Francia, Rusia, el Reino Unido y los Estados Unidos-. Los obstáculos incluyen los procedimientos para modificar la Carta de las Naciones Unidas. las posiciones divergentes de los Estados miembros sobre el tamaño y los términos aceptables de cualquier ampliación, el desacuerdo sobre las disposiciones vigentes de veto y su posible extensión a cualquier nuevo miembro permanente, y la incertidumbre sobre si alguna posible ampliación, incluso si el Consejo fuera más representativo, mejoraría su funcionamiento. Cualquier cambio en la composición de este órgano o las reglas de votación requeriría la aprobación de dos tercios de los miembros de la ONU, incluyendo cada uno de los P5. Debido a la rivalidad geopolítica y la polarización política en muchos países, las perspectivas de modificar la operación del Consejo parecen escasas.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: La Conferencia del Cambio Climático sigue su curso (04/12/2023), Concluye la primera semana de la Cumbre Climática (07/12/2023)

Lectura recomendada: "COP28 Resource Hub Key Issues to Watch at COP28", World Resources Institute (WRI), 2023.

Sinopsis: El artículo destaca los temas clave a tener en cuenta en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático COP28, en el marco de la publicación "Balance Global" (Global Stocktake) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) que informó que el mundo está muy lejos de su objetivo de mantener el aumento de la temperatura global a 1.5°C. El WRI destaca que la cuestión más importante a observar en la COP28 es cómo los líderes de países, empresas, ciudades e instituciones financieras responderán al Global Stocktake. En general, el WRI advierte que es fundamental que se tomen medidas en tres áreas clave: combustibles fósiles, uso de alimentos y tierra, y resiliencia, ubicando a las ciudades en el centro de acción climática; por lo que sugiere que la ONU debería ampliar el papel de los alcaldes y otros actores subnacionales en las COP.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Judith Fuentes Aguilar Merino

Diciembre de 2023

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/